

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MARTES 16 DE OCTUBRE DE 1810.

SAN FLORENTIN OBISPO Y SAN GALO.

El jubileo está en la iglesia de San Lorenzo

Afecciones astronómicas. — Sale el sol à las 6 h. 26' y se pone à las 5 h. 34' Debe señalar el reloj al punto del medio día 11 h. 45' 45" Lugar del sol en la eclíptica 6 S. 22.º 28' 42" Idem en la equinocial en tiempo 13 h. 23' 08" Es el 18 de la luna. Sale à las 8 h. 46' noch. y se pone à las 9 h. 42' mañ.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero

Prim. alta à las 4 h. 00' mad.	Seg. alta à las 4 h. 20' noch.
Prim. baxa à las 10 h. 11' mañ.	Seg. baxa à las 10 h. 26' tard.

COMERCIO.—ARTES.

El lujo.

El lujo no es otra cosa que el uso que se hace de las riquezas y de la industria, para procurarse una existencia agradable, con la ayuda de los medios mas deseados que puedan distribuir y aumentar las comodidades de la vida y los placeres de la sociedad. No considerando todos al lujo baxo este aspecto, los moralistas y los políticos à veces lo han admirado, y à veces vituperado: los unos lo consideran como ornamento, y los otros lo condenan, y proscriben como un vicio; pero la industria le atribuirá siempre la conservacion del comercio entre los hombres, y los progresos de las artes, teniéndole ademas por uno de los grandes instrumentos para esparcir el dinero y las riquezas del estado. Si aquellos

que tienen mucho no expendiesen alguna vez mas de lo que tienen para alimentar su luxo ; cómo podria jamas esperarse la separacion de estas grandes masas ? ; cómo podria esperarse jamas una igual reparticion del dinero y de las riquezas en medio de estas lagunas, donde continuamente corre á estancarse el numerario de los pueblos ?

El laborioso menestral y el hábil artista que no poseen terreno alguno pueden tener la esperanza de llegar á ser ricos y poseer heredades. El luxo abre la casa del rico poseedor, y le obliga á pagar un tributo voluntario á aquellos que sin este estímulo desmayarian y caerian en el ocio y la miseria. El luxo refina, inventa y multiplica las artes y los menesteres ; aviva y despierta los ingenios, y al mismo tiempo fomenta la agricultura y la industria, inspirando el amor á la fatiga : suaviza las costumbres, crea nuevos placeres, excita una actividad saludable que aleja al hombre de la pereza, esparce por todas partes un calor que vivifica, anima el comercio, y hace comunes á todos los hombres las producciones y las riquezas que se ocultan baxo las aguas del mar y en las entrañas de la tierra.

Quanto los moralistas atribuyen al luxo, se debe ántes bien atribuir á las costumbres : no debemos, pues, confundir la causa con los efectos : el luxo no corrompe las costumbres : las malas costumbres sí que corrompen al luxo ; y del mismo modo no puede afeminar á una nacion (otro de los males que se le atribuyen) pues que la afeminacion dimana igualmente de la corrupcion de costumbres. Las artes no debilitan ni el espíritu ni el cuerpo : por el contrario, la industria que es una consecuencia necesaria de la finura de las artes, les comunica nuevas fuerzas. Los atenienses dados al luxo, ¿ no triunfaron por ventura muchas veces de la frugalidad de los espartanos ?

El quitar muchos hombres del cultivo de los campos para adornar las salas de los ricos y otras superfluidades de esta clase es el verdadero luxo perjudicial, como lo es que solo se dirija al puro fausto y magnificencia ; pero este no es el que se define, y sí el que se usaba en los tiempos bárbaros.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Avisan de Viena en fecha del 22 de agosto que continúan marchando tropas austriacas ácia la frontera de Turquía. Refieren las cartas de Temeswar de la misma fecha, que los servios están ya cansados de una guerra sin objeto, exasperados de la violencia con que se procede á los alistamientos sin distinguir de edad ni clases. Lámentanse también de las contribuciones que se aumentan diariamente, del deplorable estado del comercio, y de los vexámenes que sufren, que exceden á los que baxo la dominación turca sufrieron. Temen que la Puerta otomana envíe 60 ú 80 mil hombres contra ellos, circunstancia que agravaría sobremanera los males que los agobian. — Los servios, dice un redactor alemán, desean verse protegidos por una potencia poderosa.

En el *Morning-post* (periódico inglés bastante acreditado) del 18 último, se lee: "Tenemos á la vista una carta de Burdeos, del 10, en que se dice haber pasado por aquella ciudad en los 5 dias precedentes varios cuerpos de tropas, hasta en número de 40 mil hombres, con direccion á Bayona, para reforzar el ejército de España. La mayor parte eran austriacos, prusianos y otras tropas continentales cogidas en la guerra última. Los comerciantes de Burdeos han renunciado á toda esperanza de paz con este país; pero confiaban en que las disensiones suscitadas con los americanos no tardarian en arreglarse amistosamente."

Precios de los fondos en Lóndres el 17 de setiembre.

Tres por ciento consolidado.	67 y un octavo.
Omnium	4 y un octavo á 5 y un cuarto
Tres por ciento	175 l.

NOTICIAS DE CADIZ.

Dia 15. — El castillo del Puntal, las baterías de tierra y las lanchas del apostadero de la Aguada han hecho fuego al Trocadero, desde donde contestaron los enemigos.

Se asegura que la guarnición del castillo de Moron ha sido pasada á cuchillo por los valerosos patriotas. Carecemos de datos auténticos.

ESTA DE VENTA. En los almacenes del comisario general británico en Cádiz y en el caño de Herrera, una porción de barriles y tercerolas, que han servido para carne salada, y de barricas con arcos de fierro, que han servido para cerveza. Se podrán ver en dichos almacenes hasta el día 24 del corriente, y se recibirán proposiciones para su compra hasta el mismo día en la oficina de la comisaría general, calle del Puerto número 64 en Cádiz, y en la Isla calle real número 103.

AVISO. Se solicita saber el paradero de Don Francisco Penedon para comunicarle asuntos interesantes. Acúdase á la calle de san Juan, n.º 114, piso segundo.

OTRO. Los señores interesados en el registro del navío San Pedro de Alcántara se servirán acudir á la depositaria de caudales de Indias á recibir los de su pertenencia ó consignacion, evitando así los perjuicios que se siguen de la demora.

Libro nuevo. Táctica moderna para la infantería, que contiene la instrucion de reclutas, compañías y batallones. Se hallará en la Isla de Leon en la imprenta de marina, y en Cadiz en la librería de Don Victoriano Pajáres, á 16 reales vellon.

Memorial militar y patriótico del ejército de la izquierda. — Este periódico, tan apreciable por el carácter de verdad y entereza que lo distinguen, se hallará de venta en el despacho del diario, calle Ancha, en donde tambien se encontrarán algunos juegos del primer trimestre.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno
por S. M.